

REVOLUCIÓN CUBANA



¿Qué fue la Revolución cubana?

La Revolución cubana fue el levantamiento en armas del movimiento revolucionario cubano que derrocó al gobierno de Fulgencio Batista y llevó al poder a Fidel Castro. La rebelión se inició en 1953 y duró seis años, hasta que en 1959 la organización guerrillera logró imponerse sobre el ejército estatal.

Una vez en el poder, Fidel Castro estableció una dictadura en Cuba. En sus primeros años de gobierno, se dedicó a transformar la economía y la sociedad cubanas. Estatizó la economía y nacionalizó las principales industrias y empresas de servicios. Además, expropió los latifundios y repartió la propiedad de la tierra entre los campesinos.

Estas medidas perjudicaron los intereses económicos que Estados Unidos tenía en Cuba, por lo que el gobierno norteamericano intentó derrocar al régimen revolucionario. En consecuencia, Castro se alió con la Unión Soviética (principal enemigo de Estados Unidos en el marco de la Guerra Fría) y acentuó los rasgos comunistas de su gobierno.

Desde la Revolución cubana, el país se mantuvo bajo un régimen dictatorial comunista. Tras la caída de la Unión Soviética en 1991, la economía cubana entró en crisis y se desató una época de hambruna y pobreza. Castro gobernó hasta 2006, año en el que delegó el poder a su hermano Raúl, por problemas de salud y edad avanzada.

La Revolución cubana es considerada como un evento de importancia a nivel continental y mundial. Se convirtió en un símbolo de las luchas antiimperialistas de América Latina y de los movimientos de izquierda revolucionaria.

Historia de la Revolución cubana

La Revolución cubana se inició el 26 de julio de 1953, cuando un grupo de jóvenes liderados por Fidel Castro emprendió la lucha armada contra el gobierno de Fulgencio Batista. Este grupo se autodenominó “Generación del Centenario” y trató de tomar los cuarteles militares de Moncada, en Santiago de Cuba, y Carlos Manuel de Céspedes, en Bayamo. Estos ataques fracasaron y los revolucionarios que sobrevivieron fueron apresados.

En 1955, bajo la presión internacional, se dictó una amnistía y los militantes revolucionarios fueron liberados. Fidel Castro y su hermano Raúl crearon el “Movimiento 26 de Julio” (M-26-7) con el objetivo de continuar la actividad revolucionaria. La organización tenía una ideología antiimperialista y democrática, fundamentada en las ideas de José Martí (un filósofo revolucionario cubano).

Luego, los hermanos Castro se dirigieron a México y formaron un ejército guerrillero para derrocar a Batista. Allí se les unió el médico argentino Ernesto “Che” Guevara. El 25 de noviembre de 1956, el ejército revolucionario arribó a la costa cubana en el yate Granma. Las fuerzas de Batista atacaron a los militantes y quienes sobrevivieron se internaron en las montañas de Sierra Maestra, desde donde organizaron el rearme y la continuación de la lucha.

Los ideales revolucionarios se expresaron en el “Manifiesto de Sierra Maestra” firmado por los principales líderes: el objetivo de la lucha era derrocar al gobierno de Batista, llamar a elecciones libres y recuperar el orden constitucional democrático.

El Movimiento 26 de Julio comenzó a reclutar cada vez más jóvenes para la causa. El ejército guerrillero estaba al mando de Fidel Castro, Ernesto “Che” Guevara, Camilo Cienfuegos y Juan Almeida. Castro contactó a la prensa extranjera con el objetivo de difundir su lucha y buscar un apoyo internacional que presionara al gobierno de Batista.

Hacia 1958, los combates entre la guerrilla y el ejército estatal de Batista se hicieron cada vez más intensos. La guerrilla revolucionaria diseñó nuevas tácticas de lucha que a la

larga lograron desbordar al ejército estatal. Las clases medias y bajas urbanas apoyaban cada vez más a los grupos guerrilleros y se manifestaban en contra del régimen. Por otro lado, el gobierno ya no podía garantizar los intereses de los empresarios norteamericanos en Cuba y finalmente Estados Unidos terminó retirándole su apoyo.

El 1 de enero de 1959, las tropas guerrilleras tomaron La Habana y Santiago y establecieron un gobierno provisional y diverso, con Manuel Urrutia Lleó como presidente y Fidel Castro como comandante del Ejército. Batista huyó a República Dominicana.

El gobierno de la Revolución cubana

Una de las principales promesas de la campaña revolucionaria fue la constitucionalidad y la creación de un gobierno democrático. Sin embargo, el gobierno revolucionario mantuvo el régimen de facto con el objetivo de transformar la sociedad y la economía de Cuba.

La primera medida del gobierno revolucionario fue la Ley de Reforma Agraria que expropió los latifundios más grandes, repartió la tierra y prohibió su propiedad a extranjeros. En 1960, se avanzó con la estatización de la economía: se nacionalizaron las empresas de petróleo, los principales bancos, la industria minera, las empresas de telecomunicaciones y las industrias locales de bienes de consumo y necesidad.

Durante los dos primeros años, el régimen revolucionario se fue acercando cada vez más a las ideas de la ideología comunista. Los intereses de muchas empresas y privados norteamericanos se vieron perjudicados por estas medidas.

El enfrentamiento contra Estados Unidos

El gobierno de Estados Unidos inició una serie de campañas antirrevolucionarias porque sus intereses en Cuba se vieron afectados por las medidas del gobierno de Fidel Castro.

En 1961, invadió Cuba a través de la bahía de Cochinos, pero fracasó. Además, inició un bloqueo comercial contra el gobierno revolucionario. Sin embargo, el régimen de Castro contaba con el apoyo de la Unión Soviética que proveyó a Cuba de combustible, tecnología, créditos financieros y armas.

En 1962, Castro declaró de manera pública la orientación “marxista leninista” del régimen cubano y aceptó la instalación de misiles soviéticos en la isla. En respuesta, el presidente de Estados Unidos John F. Kennedy rompió relaciones con Cuba e inició un bloqueo militar sobre la isla. Este suceso, conocido como “la crisis de los misiles en Cuba”, fue uno de los momentos más tensos de la Guerra Fría.

Los líderes de Estados Unidos y la Unión Soviética negociaron, y finalmente Estados Unidos retiró el bloqueo militar sobre Cuba. Desde entonces, el gobierno revolucionario cubano estrechó sus vínculos políticos y económicos con la Unión Soviética.

Causas y antecedentes de la Revolución cubana

Las principales causas de la Revolución cubana fueron el malestar social por la profunda desigualdad económica, las políticas que resguardaban los intereses norteamericanos por sobre las necesidades de la población cubana y el golpe de Estado que puso a Fulgencio Batista en el poder y suprimió la democracia.

De manera general, los antecedentes más importantes de la Revolución cubana fueron:

- El golpe de Estado de Fulgencio Batista. En las elecciones de 1952 en Cuba, ganó el Partido del Pueblo Cubano con la candidatura presidencial de Carlos Prío Socarrás. Sin embargo, Fulgencio Batista (un expresidente y líder nacional) encabezó un golpe de Estado, organizó unas nuevas elecciones fraudulentas y ocupó el gobierno. Su gobierno era respaldado por Estados Unidos y defendía los intereses de las empresas norteamericanas.
- El éxito de la revolución comunista en Rusia. La influencia mundial de la Revolución de Octubre de 1917, en la que el proletariado ruso depuso a los zares e inició un gobierno revolucionario, fomentó la radicalización de los movimientos populares.
- La experiencia de Guatemala. Desde 1945, Guatemala comenzó a llevar a cabo reformas en sus políticas agrarias y laborales que perjudicaban los intereses de Estados Unidos, favorecían la economía nacional y velaban por las condiciones de vida de la sociedad guatemalteca. En respuesta, Estados Unidos intervino militarmente

el país y persiguió a los militantes reformistas. Desde entonces, Guatemala quedó bajo el gobierno de regímenes que defendían los intereses económicos norteamericanos.

Consecuencias de la Revolución cubana

La consecuencia más importante de la Revolución cubana fue el establecimiento de la dictadura comunista en Cuba y su alianza con la Unión Soviética en el marco de la Guerra Fría. A largo plazo, esto generó una dependencia económica del país con la Unión Soviética y la implementación de medidas que restringieron la libertad de los cubanos.

En síntesis, las consecuencias de la Revolución cubana fueron:

- La caída de la dictadura de Fulgencio Batista y la creación de un gobierno revolucionario.
- La implementación de reformas políticas y económicas de izquierda: la expropiación de los latifundios, el reparto de la tierra y la nacionalización de las principales industrias del país.
- El establecimiento de un régimen comunista con planificación e intervención estatal de la economía.
- La alianza de Cuba con la Unión Soviética y el bloque comunista en el marco de la Guerra Fría.

Referencia:

Kiss, T. (2024). Revolución cubana. Enciclopedia Concepto.
Recuperado de: <https://concepto.de/revolucion-cubana/>